

sometidos en 52, quedaron despues comprendidos en la Aquitania I. Su capital, Gergovia, fué reemplazada por Augusto Nemetó (Clermont Ferrand). V. AUVERGNE.

Arvioux (LORENZO DE), viajero francés, de Marsella (1635-1702), permaneció doce años en Oriente con uno de sus parientes, cónsul en Saída; negoció en 1668 con el bey de Túnez la libertad de 350 esclavos franceses; fué cónsul en Argel y en Alepo. El padre Labat publicó sus Memorias, 1735, 6 tom. en fol. La Roque había publicado ya en 1717, una *Relacion de un viaje hecho hácia el Grande Emir por Arvioux* y un *Tratado de los usos y costumbres de los Arabes*.

Arviós (Arvii), pueb. de la ant. Galia, en la Lionense III, al N. de los Andecaves. *Vagoritum* era su cap. Hoy forma el O. del depart. del Sarthe (Francia).

Arvisio, canton de la isla de Chios, al N. O.; célebre en la antigüedad por sus excelentes vinos.

Arweiler, ciudad de la Prusia Renana, junto al Ahr, á 40 kil. N. O. de Coblenza; comercio de los vinos del valle de Ahr, que son excelentes; 3,000 hab.

Arz, una de las islas del Morbihan, á 8 kil. de Vannes, con una aldea de este nombre y bastante fértil, que antiguamente poseía muchos monumentos pertenecientes á los druidas.

Arzachel (ABRAHAM), astrónomo judío, nacido en Toledo; vivia á fines del siglo XI. Segun dicen, es el autor de las *Tablas* llamadas de Toledo, que parece sirvieron de base á las *Tablas Alfonsinas*.

Arzamas, ciud. del gobierno de Nijni Novgorod (Rusia), á 110 kil. S. de dicha cap., en el empalme de los rios Tiocha y Cholka. Industria importante; sederias, tintorería en azul, jabon, potasa, etc.; 9,000 hab.

Arzao (ANTONIO RODRIGUEZ), viajero brasileño del siglo XVII, penetró en los bosques del Espiritu Santo, á orillas del rio Doce, en el territorio de Minas Geraes y trajo algunas muestras de oro.

Arzao (ANTONIO RODRIGUEZ), probablemente de la misma familia, se asoció por los años 1714 á Antonio Soares, y descubrió una comarca rica en oro y diamantes en los desiertos de San Pablo.

Arzew ó Arzeu (Golfo del), formado por el Mediterraneo en la costa de la Argelia, entre el cabo Ivi y el cabo Carbon; recibe el Chelif y el Mactah; el fondo es un arenal bajo y triste; las costas son mas recortadas; en ellas están Mostaganem y Arzeu.

Arzew (Arsenaria), sobre una colina próxima al golfo, en la prov. y á 40 kil. N. E. de Jaffa, á los 35° 51' 37" lat. N. y 2° 37' 17" long. O., posee un puerto que ofrece un excelente refugio á los buques mercantes. Comercio de bueyes y de cereales; pesca, explotación de un lago salado situado á 14 kil. La importancia militar de Oran y de Mostaganem ha impedido hasta hoy la prosperidad de Arzew.

Arzignano, ciud. del Veneto (Italia), á 16 kil. S. O. de Vicenza; carbon de piedra, vinos famosos; 4,000 hab.

Arzilla. V. ARSILA.

Arzuf ó Arsur, en el tiempo de las cruzadas (Asor ó Apolonia), villa de Siria á 15 kil. N. de Jaffa, junto al Mediterraneo. Ricardo Corazon de Leon derrotó allí á Saladino en 1191.

As. Esta palabra designaba entre los Romanos una unidad cualquiera, un todo divisible; *dupondius* significaba dos ases, *sestertius* dos y medio, *tressis* tres, etc.; se dividía en 12 partes llamadas *onzas*; la onza en 24 *escrúpulos* ó 48 *óbolos*. — El as era también la unidad de peso, equivalente á la libra romana; los sabios no están de acuerdo acerca del peso del as romano; equivalía probablemente á 324 ó 327 gramos; la onza sería entonces de 27 gramos y el escrúpulo de 1 gr. 125. — El as, ó moneda de cobre del peso de un as, fué primero la única moneda de Roma; no contenía signo alguno; Servio Tulio le dió una forma y la marca de una oveja (*pecus*), de donde viene el nombre de *pecunia* dado á la moneda; desde entonces hubo múltiplos y fracciones del as. Hácia el año 264 ant. de J. C. se disminuyó el peso del as, sin disminuir su valor; no pesó en adelante mas que un *sex-tante* ó 2 onzas; se grabó opuestamente en sus caras el busto de Jano y la proa de un barco; en 217 el as no pesó mas que una onza, con el timbre de un carro á dos ó á cuatro caballos (de aquí los nombres de *bigati*, *quadrigati*); en fin, en 191 la ley *Papiria* redujo el as al peso de media onza. Se habían acuñado monedas de plata desde el año 269; el *denario* (*denarius*) valia diez ases, en 217 valió 16. En esta misma época se acuñó la primer moneda de oro, llamada *áureo* (*aureus*), del peso de un escrúpulo; también hubo piezas

de oro que pesaban dos y tres escrúp.; desde César hasta Constantino el peso del *áureo* cambió muchas veces; los mas antiguos son los de mas peso; por último, desde Constantino hasta fines del imperio se acuñaron monedas con el nombre de *áureo* ó *sueldo* (*solidus, aureus*), del peso de 4 escrúpulos. — Desde la introduccion de los denarios, los Romanos contaron por *sextercios* en lugar de contar por ases; el *sextercio* valia en su origen 2 as $\frac{1}{3}$, pero cuando se dió al denario el valor de 16 ases, el *sextercio* valia 4 ases, y por consiguiente, el denario tenia 4 *sextercios*. V. *SEXTERCIOS*.

Hé aquí, segun los cálculos mas seguros, el valor de algunas monedas romanas.

1º Hasta el año 217 ant. de J. C.

As.....	0,08 centésimas.
Sextercio.....	0,20 »
Denario.....	0,81 »
Aureo ó sueldo.	20 fr. 38 ó sean unos 80 rs. de la moneda española.

2º Hasta el tiempo de César.

As.....	0,05 centésimas $\frac{1}{2}$.
Sextercio.....	0,20 »
Denario.....	0,81 »
Aureo.....	20,38 unos 80 reales.

3º En tiempo de los emperadores, con frecuentes variaciones.

Sextercio.....	0,18 cent.
Denario.....	0,70 cent.
Aureo.....	17,59 cent. unos 68 reales.

Entiéndase que todos estos valores son absolutos y no relativos.

Asa, rey de Judea, hijo de Abia, 944-904 ant. de J. C., restableció el culto del verdadero Dios, venció á los Madianitas y á los Etiopes, se unió con Ben Hadab, rey de Siria, contra el reino de Israel; pero hizo prender al profeta Anano, que reprobaba esta alianza. Tuvo por sucesor á Josafat.

Asa (EL). V. LASA.

Asaac, ciud. de la Ircania ant., donde Arsáces I se hizo proclamar rey de los Partos.

Asab (Bahía de), en la costa de Abisinia, al N. O. del estrecho de Bab el Mandeb, casi cerrada por multitud de islas.

Asaf, israelita de la tribu de Leví, establecido por David jefe de los sochantres del templo de Jerusalem; pasa por autor de algunos de los salmos.

Asaf (SAN), ciud. del condado de Flint (país de Gales) á 8 kil. N. de Denbigh, en el encuentro del Clwyd y del Elwy; debe su nombre á San Asaf, su primer obispo, en el siglo VII; obispado, catedral notable; 2,000 hab.

Asam (Reino de), esta es una parte del imperio de los Birmanes, conquistada por los Ingleses (1825-1826), que ocupa una extensa llanura atravesada por el Bramaputra, entre la Bengala al O., el Butan al N., y el imperio de Birman al E. En la estacion de las lluvias, los muchos afluentes del gran rio dan al país el aspecto de un inmenso lago, lo cual es insalubre para los Europeos. El suelo muy fértil; los bosques están poblados de árboles, de cauchucos, y se recoge el oro acarreado por los rios, existen muchas fábricas de algodón y seda; la pimienta, el pimiento, el marfil, etc., dan pábulo á un gran comercio. — El país, dividido en tres provincias, Kamrup, Asam y Sodiya, tiene por principales ciudades Djarhat, Ghergong, Djintipur, Rangpur. Los habitantes, todavía casi salvajes, profesan la religion de Brama; se calcula su número á unos 700,000.

Asambleas políticas. Los Francos establecidos en la Galia, conservaron el uso germánico de las Asambleas políticas; las llamaban *mall, placitum, champ de Mars* (*Campo de Marte*). En tiempo de los Merovingios, las Asambleas no se compusieron mas que de los principales personajes, grandes vasallos, condes y obispos como se ve en la famosa Asamblea de Paris, año 614. Los Carlovingios restablecieron el uso fre-

cuente de las asambleas generales; llamábanse los *Campos de Mayo*; al lado de la multitud de guerreros, reunidos para la expedicion, los grandes, condes, obispos y abades deliberaban con Carlomagno y componian las leyes ó capitulares. Con el triunfo de la division feudal, desaparecieron las asambleas generales; solamente reaparecen bajo el nombre de *Estados generales* (V. esta palabra) en tiempo de Felipe el Hermoso, año 1302. Alguna vez el soberano designaba los miembros de la asamblea por él convocada y entónces era una asamblea de *Notables*. Los últimos Estados generales, en 1789, pronto se transformaron en *Asamblea Nacional constituyente*.

Asamblea Constituyente (La), del 29 de junio al 30 de setiembre de 1791; abolió el ant. régimen y dió á la Francia moderna la Constitución de 1791.

Asamblea Legislativa francesa (La), del 30 de setiembre de 1791 al 20 de set. de 1792. Consintió ó preparó la ruina del trono constitucional el 20 de junio y el 10 de agosto. — La reemplazaron otras asambleas conocidas con los nombres particulares de *Convencion, Consejos de los Ancianos y de los Quinientos; Senado, Tribunalado, Cuerpo legislativo; Cámaras de los pares y de los diputados*. En 1848, la República estableció una *Asamblea constituyente* que funcionó desde el 4 de mayo de 1848 hasta el 27 de mayo de 1849; en virtud de la Constitución que promulgó se instituyó una *Asamblea legislativa*, compuesta de 700 miembros, nombrados por el sufragio universal; duró desde el 28 de mayo de 1849 al 2 de diciembre de 1851. La nueva Constitución proclamada por el presidente de la República en 1852, y conservada durante el imperio, instituyó un *Senado* y un *Cuerpo legislativo*.

Asambleas eclesiásticas. Llamábanse así en Francia, las asambleas donde el clero se hallaba representado por diputados, y en donde se trataban principalmente asuntos temporales. La grande asamblea, desde fines del siglo XVI debía reunirse con regularidad, cada diez años, cerca de la corte, muchas veces en Pontoise ó en San German; dos obispos y dos beneficiados representaban á cada provincia; el rey les pedía el donativo gratuito ó subvenciones extraordinarias; habia además asambleas menores para revisar las cuentas del Recaudador general del clero; desde 1625 se reunian cada cinco años y una de ellas se celebraba con la grande Asamblea; el rey les pedía tambien subvenciones extraordinarias.

Asambleas de protestantes. Fueron autorizadas por el edicto de Nantes en 1598; se reunieron regularmente las mas veces en Saumur y quedaron suprimidas en 1629.

Asambleas primarias. Llamábase así en la Constitución de 1791, la reunion de todos los ciudadanos aptos, de 25 años, pagando una contribucion igual á 3 dias de trabajo, no siendo ni criados ni empleados con sueldo. Estas asambleas nombraban los electores á razon de uno por cada 100 ciudadanos aptos.

Asambleas de sanjuanistas; llamábanse así los tribunales de cada uno de los grandes prioratos, y se componian de caballeros profesos y capellanes de justicia con voto decisivo, bajo la presidencia de un gran prior de la órden, un lugarteniente suizo ó el caballero mas antiguo; era necesaria la asistencia de cuatro vocales por lo ménos. Conocia de las causas y sus sentencias eran apelables ante el Capítulo provincial.

Asambleas militares; reunion anual ó periódica que en España tenian en las capitales de cada provincia los regimientos de milicias provinciales, á fin de amañarse en el manejo de las armas y en los movimientos tácticos.

Asandro, rey del Bósforo, en el Quersoneso Táurico, muerto 14 a. ant. de J. C., mató á Farnaces, de quien habia sido general; despues á Mitridates de Pérgamo, protegido por César, y fué reconocido rey del Bósforo por Augusto.

Asánidas, familia búlgara, nombrada así de Asan el Válico, fundador en 1186 de un reino válico-búlgaro independiente; duró hasta 1274. Los Asánidas se retiraron á Constantinopla.

Asaraco, rey de Troya, hijo de Tros, fué el abuelo de Anquises.

Asar Hadon, rey de Ninive, hijo de Senaquerib (707-667 ant. de J. C.), rescató á Babilonia, hizo la guerra á los Filisteos, á los Egipcios; condujo cautivo á Babilonia al rey de Judá Manasés, y estableció

en el país de Israel tribus extranjeras que fueron el origen de los Samaritanos.

Asben. V. AHIR.

Asberg (HOHEN), gran fortaleza de Wurtemberg, situada en una montaña que domina el pueblo de este nombre; sirve de prision de Estado.

Ascabatlan, rio de Guatemala, recorre 400 kil. y desagua en el golfo Dulce.

Ascalon (hoy *Ascalan*, en Siria), ciud. de los Filisteos, con un puerto junto al mar Mediterraneo, perteneció á los Judíos; Heródes el Grande le embelleció y despues cayó en poder de los Romanos, de los Arabes, de los Fatimitas de Egipto. Muy nombrada por sus palomas, sus vinos, sus chalotas (*copa ascalónica*); tenia un famoso templo dedicado á la diosa Derceto. Victoria de las cruzadas en sus cercanías, el año 1099; rescatada por Saladino en 1187, fué destruida por el sultan Bibars en 1270. Segun dicen, era la patria de Semíramis y del filósofo Antíoco.

Ascania, ant. condado de Alemania, que tomaba su nombre del castillo de Ascanio ó Ascharien, próximo á Aschersleben. La casa de Ascania dió origen á los príncipes de Anhalt, despues suministró príncipes al Brandeburgo y á la Sajonia. El territorio del condado de Ascania lo ocuparon los obispos de Halberstadt en 1315; secularizado en 1802, forma parte de la Sajonia prusiana. El duque de Anhalt tiene el título y las armas de los condes de Ascania.

Ascania, comarca reducida de la Bitinia ant., cerca de Nicea.

Ascania, una de las Espóradas.

Ascanio (JUAN DE), pintor de Siena ó Sena en el siglo XIV; adquirió gran reputacion y tuvo mejor colorido, aunque un dibujo menos puro, que el de su maestro, el Berna, cuyas obras concluyó.

Ascanio (JULIO), hijo de Eneas y de Creusa, despues de la toma de Troya, siguió á su padre hasta Italia, peleó contra los Etruscos, edificó á Albalonga y reinó 32 años, en el siglo XII ant. de J. C.

Ascantos. V. ACANTOS.

Ascelin ó Auselmo (NICOLÁS), dominico enviado por Inocencio IV á un jefe mongol, en 1247; atravesó la Siria, la Persia y los países del Sur del mar Caspio. La relacion de su viaje, inserta en el *Espejo histórico* de Vicente de Beauvais, la tradujo al francés Bergeron; Paris, 1634.

Ascension (Isla de la), isla del Océano atlántico á los 7° 57' lat. S. y 16° 52' long. O.; se crian abundantes tortugas. No es mas que un monton de colinas negras y rojizas, separadas por barrancos estériles de 12 kil. de profund. por 9 de anchura. Los Ingleses han construido en ella un fuerte y un establecimiento (Georgetown). Desde algun tiempo á esta parte se han plantado algunos árboles y la isla toma mejor aspecto. Descubierta el 20 de mayo de 1501, dia de la Ascension, por Juan de Nova, portugués.

Ascension (La), fiesta que se celebra el juéves, 40 dias despues de Pascua, en memoria de aquel en que Jesucristo subió á los cielos desde el monte de las Olivas, cerca de Betania.

Asciburgio. Se atribuye á Ulises la fundacion de una ciud. de este nombre, junto á la orilla izquierda del Rin; el geógrafo Tolomeo coloca una Asciburgio en la orilla derecha. Todo es confuso en estas tradiciones.

Asciburgius mons, nombre latino de las montañas de Germania, llamadas ahora Riesengebirge.

Asclepiades, familia de médicos griegos que pretendian descender de Esculapio; era esta mas bien una asociacion colocada bajo el patrocinio de este dios, cuyos miembros vivian primero en los templos y despues crearon el arte de curar. Habia Asclepiades en Ródas, en Cnido y en Cos; Hipócrates, sus hijos y sus mas ilustres discípulos pertenecian á esta familia.

Asclepiades, poeta lírico griego, contemporáneo de Alceo y de Safo; inventó los versos asclepiádeos ó coriambos. — La Antología griega contiene epigramas atribuidos á un Asclepiades de Samos que vivia en Alejandria el año 280 ant. de J. C., y á otro de Adramite.

Asclepiades, filósofo griego del siglo IV, ant. de J. C., fundó, con su amigo Menedemo, la escuela de Eretria.

Asclepiades, de Prusa, en Bitinia, médico griego muerto el año 96 ant. de J. C.; vivió en Alejandria, en Atenas, en Roma, y obtuvo gran reputacion. Se mostró opuesto á las doctrinas de Hipócrates y quiso

curar por medio de medicinas fáciles y agradables. Galeno y Celso lo elogiaron. Plinio habla de él con frecuencia en mal sentido. Los fragmentos de sus escritos los reunió Gumpert, Weimar, 1798, en 8º.

Asclepio, nombre griego de Esculapio.

Asclepio, de Tralles, filósofo griego del siglo vi, discípulo de Amonio; dejó comentarios acerca de los primeros libros de la metafísica de Aristóteles y de la Aritmética de Nicómaco, que se encuentran manuscritos en la Biblioteca Nacional de París. Brandis ha publicado extractos de ellos en su edición de Aristóteles.

Asclepiodoro, pintor griego de Atenas, vivía hacia el 330 ant. de J. C.; era contemporáneo de Apelles. El tirano Mnason le dio 30 minas por cada figura de su cuadro de los doce dioses mayores.

Ascoli (*Asculum Picenum*), ciud. de Italia entre el Tronto y el Castellano, á los 11º 5' long. E. y 42º 51' lat. N. Obispado, con ant. murallas y una ciudadela; industria bastante próspera; su comercio se hace por Porto Ascoli, situado á 28 kil. en la embocadura del Tronto; 12,000 hab. — *Asculum*, cap. de los Picentinos y después colonia romana, fué destruida en la Guerra social y construida de nuevo. — Esta es la cap. de la prov. de *Ascoli*, que tiene 2,096 kil. cuad. de superf. y 203,000 hab.

Ascoli di Satriano (*Asculum Apulum*), ciud. de Italia en la Capitanata, cerca de Carapella. Obispado, catedral y 6,000 hab. — *Asculum*, en Apulia, junto á la cual Piro venció á los Romanos, 279 ant. de J. C. Los Normandos y el temblor de tierra de 1400 la destruyeron.

Asconio Pediano (QUINTO), gramático latino, de Padua, nació en el siglo i ant. de J. C., muerto tal vez en tiempo de Neron; fué amigo de Virgilio, y maestro de Tito Livio; hizo críticas literarias de los principales escritores de Roma. Nos quedan únicamente sus interesantes comentarios acerca de algunos discursos de Ciceron. La edición mas reciente es la de Orelli y Baizer; Zurich, 1833.

Ascra, aldea de la Beocia, al pié del Helicon, patria de Hesiodo.

Asch, población y señorío de Bohemia á 15 kil. N. O. de Eger; fábrica de tejidos de hilo y algodón; 5,000 hab.

Asch (JUAN VAN), pintor holandés del siglo xvi, vivió mucho tiempo en Francia.

Asch (PEDRO JUAN VAN), su hijo, nació en Delft, pintó paisajes con bastante talento.

Aschafemburgo, ciud. de Baviera en el círculo de la Baja Franconia, á la derecha del Mein y á 18 kil. N. O. de Wurtzburgo. Tenerías, fab. de azúcar de remolacha; depósito de maderas de construcción que vienen del Spessart. Ciud. muy ant. y residencia mucho tiempo de los electores de Maguncia; 8,000 hab. A pocos kilómetros de ella se dió la batalla de Dettingen, año 1743.

Ascham (ROGER), filólogo inglés (1515-1568), profesor en Cambridge, después preceptor de Isabel, nos ha dejado: *el Maestro de escuela*, Londres, 1571; *Cartas latinas*, impresas muchas veces, etc. Se reunieron sus obras en 1769, en 4º.

Ascham (ANTONIO), hombre político inglés del siglo xvii, fué miembro influyente del Largo Parlamento. Publicó en 1648 un tratado acerca de lo que es legal en las sublevaciones. Nombrado embajador en España, le asesinaron en Madrid algunos oficiales ingleses del partido realista. Su muerte dió lugar á una causa célebre; los asesinos fueron protegidos por la corte de España y por el nuncio del papa en Madrid; solo uno de ellos fué ejecutado.

Asche, ciud. del Brabante meridional (Bélgica), á 12 kil. N. O. de Bruselas; comercio de lúpulo; 6,000 hab.

Ascherleben, villa de la Sajonia prusiana, junto al Eine y al Wipper, á 20 kil. S. E. de Quedlimburgo. Está rodeada de una fuerte muralla. Fábricas de telas y de franetas; 10,000 hab. Cerca de allí se encuentran las ruinas del castillo de Askanien, cuna de la casa de Anhalt.

Aschod, **Ashod** ó **Asod**, primer rey de Armenia, de la dinastía de los Pagrátidas (V. este nombre), fué reconocido rey por el califa de Bagdad y por el emperador de Oriente, Basilio el Macedonio; se estableció en Pacaran, 860-889.

Aschod II, reinó en Armenia de 914 á 928; luchó valerosamente contra los sátrapas rebeldes que habían

muerto á su padre, y fué socorrido por Constantino Porfirogénito.

Aschod III, reinó con prudencia, fué amigo de los pobres y protector de la religión; murió en 977, después de haber sostenido contra los Musulmanes al emperador Juan Zimisces.

Aschod IV, falleció en 1039; se vió obligado á dividir la Armenia con su hermano Juan; tuvo que luchar contra los Turcos Seldjucidas y someterse al emperador Basilio II.

Asdrúbal (es decir protegido por Baal), nombre de muchos generales Cartaginenses; los mas célebres son:

Asdrúbal el Hermoso, yerno de Amílcar, combatió á los Números y á los Españoles, sucedió á su suegro, y sometió la mayor parte de España, tanto por su moderación como por su valor. Fundó la Nueva Cartago (Cartagena), y fué asesinado por un esclavo galo, en 223 ant. de J. C.

Asdrúbal Barca, hermano de Aníbal, mandó en España después de la marcha de su hermano; fué vencido al principio varias veces por los dos Escipiones; pero luego, ayudado por el número Masinisa, los derrotó, y mató separadamente, en 213 ant. de J. C. Consiguió entonces atravesar los Pirineos y los Alpes para socorrer á su hermano, perdió tiempo en el sitio de Plasencia, fué vencido y muerto cerca del Metauro, en 207, por los dos cónsules Livio Salinator y Claudio Nerón; su cabeza fué arrojada á las trincheras de Aníbal, quien exclamó: « Reconozco bien la suerte de Cartago. »

Asdrúbal, hijo de Giscon, mandó en España después de la marcha del precedente; volvió á Africa, donde alcanzó la alianza del número Sifas, dándole en matrimonio á su hija Sofonista. Ambos fueron vencidos en la batalla de las Vastas Llanuras, en 208 ant. de J. C. Murió en 201.

Asdrúbal, general cartaginés, defendió á su patria contra Escipion Emiliano, primeramente en su campo de Neferis, luego en la misma Cartago. Se vió obligado á rendirse en 146 ant. de J. C.; su mujer, echándole en cara su cobardía, se quemó con sus hijos en el templo de Esculapio. El mismo puso fin á sus dias poco tiempo después.

Aselli ó **Asellio** (GASPAR), médico anatonista de Cremona (1581-1626), profesor de anatomía y cirugía en Padua, hizo en 1622 un importante descubrimiento; al disecar un perro que acababa de comer reconoció la existencia de los vasos quilíferos. Su libro *De lactibus, sive lacteis venis*, no se publicó hasta después de su muerte, en 1627.

Asentistas generales, contratistas que antiguamente se encargaban del cobro de las contribuciones por cuenta del Estado, bajo las consiguientes garantías. Hoy han sido reemplazados, en las naciones donde existían, por simples empleados de la administración de hacienda con el título de recaudadores.

Aser, hijo de Jacob y de Zelfa, criada de Lia, dió su nombre á una de las doce tribus de Israel, cuyo territorio tenia por límites: al N. la Fenicia, al O. el Mediterráneo, al S. la tribu de Zabulon, y al E. la de Neftali.

Aser, ciudad de la Palestina antigua, en la tribu de Manasés.

Aser, V. ASSER.

Ases, divinidades escandinavas, que formaban la corte de Odin y habitaban la ciudad de Asgard, situada en el centro del mundo; las mas célebres eran: Thor, Balder, Freir, Heimdall, Bragi, Loka y las diosas Frigga, Freya, etc.

Asesinos. Nombre de una secta de los Ismaelitas de Egipto que se hizo célebre en tiempo de las cruzadas. Hassan Ben Sabah Homairi fué jefe de ella hacia el año 1090; inspiraba á sus sectarios una abnegación fanática, después de haberlos embriagado con una preparación de plantas llamada *Hachisch*, que los sumergía en el éxtasis y les daba un goce anticipado de la felicidad celestial; de aquí su nombre de *Hachischinos*, de donde vino el de *Asesinos*. El jefe se llamaba *Scheik*; los Europeos tradujeron: *el Viejo de la Montaña*, porque sus principales fortalezas, todas estaban en las montañas, como Alamut, en Persia y Masiat en el Anti Líbano. Bajo sus órdenes se hallaban los *Fedavis* ó mas decididos, los *Reliks* ó compañeros, y los *Dais* ó maestros; á la menor señal iban á matar á quienes el amo ó señor condenaba, ora fuesen príncipes musulmanes, ora cristianos.

Estos crímenes son los que los hicieron célebres y temibles; muchos de sus jefes perecieron asesinados por sus parientes. Los Mongoles destruyeron sus guardias en Persia, hacia 1260; el sultan Bibars exterminó las de Siria. V. Hammer, *Hist. de los Asesinos*.

Asfaltites ó **Asfaltito** (Lago). V. MAR MUERTO.

Asfeld Bidal (de), nombre de cuatro hermanos, cuyo padre fué ministro de Cristina de Suecia, en Francia; el mas célebre es:

Asfeld (CLAUDIO FRANCISCO BIDAL, marqués de) 1667-1743; se distinguió por su valor en las diferentes guerras de Luis XIV, y sobre todo en España, donde estaba de teniente general en 1704. Contribuyó á la victoria de Almansa, 1707, y tomó á Valencia. En 1715, Felipe V le nombró caballero del Toison de Oro; director general de fortificaciones en 1718, sirvió con Villars en Italia, 1733; fué nombrado capitán general en 1734, y tomó á Filisburgo y á Worms.

Asgard, V. ASER.

Ashantees, V. ACANTOS.

Ashavero, V. JUDÍO ERRANTE.

Ashburton, ciudad del condado de Devon (Inglaterra), á treinta kil. S. O. de Exeter. Fábricas de hilados de lana; minas de estaño y de cobre; 4,500 hab.

Ashby de la Zouch, ciudad del condado de Leicesters (Inglaterra), á 20 kil. S. de Derby; bonetería, hilados de lana, ferias de caballos; ruinas de un castillo en el cual estuvo encerrada María Estuardo; su nombre proviene de una antigua familia de Normandía, que tomó posesión de ella en tiempo de Enrique III; 6,000 hab.

Ashby de la Zouch, canal de Inglaterra que une los de Coventry y de Leicester; su longitud es de 59 kil.

Ashford, ciudad de Inglaterra (Kent), á 20 kil. S. O. de Cantorbery; lanas; 3,000 hab.

Ashley Cooper, V. SHAPTESBURY.

Ashmole (ELIAS), anticuario inglés (1617-1692), sirvió en el ejército de Carlos I, luego, de vuelta á Londres, fundó una sociedad de anticuarios, y se ocupó de la química. Cuando la restauración fué nombrado heraldo; legó á la Universidad de Oxford la rica colección que aun lleva su nombre. Publicó varias obras de química, y una historia de la órden de la Liga, 1672, en folio.

Ashod, V. ASCHOD.

Ashton Under Lyne ó **Ashton Cross**, ciudad del condado de Lancastre (Inglaterra), á 11 kil. E. de Manchester. Explotación de turba y de carbon por el canal del mismo nombre; manufacturas de algodón y de sombreros; 38,000 hab.

Asia, la mayor de las cinco partes del mundo, está situada al E. del antiguo continente, entre 24º de long. E. y 172º de longitud O. y entre el 1º y 76º de latitud N. Su extensión es de unos 10,650 kil. Desde el istmo de Suez al cabo Oriental, y su ancho de 6,800 kil., del cabo Taimurski al cabo Comorin; su superficie, de unos 45,700,000 kil. cuadrados.

Tiene por límites al N. el Océano Glacial Ártico, al E. el grande Océano Pacífico, al S. el mar de las Indias, al O. el Mediterráneo; está separada de América por el estrecho de Behring al N. E., de la Oceanía por el estrecho de Malacca, al S. E., del Africa por el estrecho de Bab el Mandeb y el mar Rojo al S. O.; el istmo de Suez la une al Africa; el istmo del Cáucaso, entre los mares Negro y Caspio, á Europa; el rio Ural y los montes Urales las separan imperfectamente de Europa hacia el O. Sus costas son muy irregulares, de donde resultan los nombres de los mares particulares, y de los golfos que forman los grandes océanos que la rodean.

Las principales islas que forman parte del Asia son: en el Océano Glacial, las islas Liakhov; en el Grande Océano, las Kuriles, que cierran el mar de Okhotsk al S. E.; la isla de Tarraki al O. de este mar; el archipiélago Japonés, que cierra al E. el mar del Japon; Formosa al S. O. del mar Oriental; Hainan, entre el mar de China y el golfo de Tongking; las islas Andamanes, Nicóbar y Ceylan en el golfo de Bengala; las Laquedivas en el golfo de Oman; las Maldivias en el mar de las Indias; la isla de Chipre en el Mediterráneo; Ródas, las Espóradas, Metelin en el Archipiélago, etc. El sistema orográfico del Asia se compone principalmente de las montañas que rodean ó atraviesan la meseta central, y de las cuatro grandes cadenas que forman el límite de los cuatro vertientes mayores: 1º la meseta central tiene por límites: al O. los montes Bolor; al N. el Altai, los montes

Tangnu, Sayansk, Gurbi, Kentei; al E. los montes Khingchan y Inschan; al S. el macizo del Himalaya; está atravesada del O. al E. por los montes Thungling, Kuenlun, Nanschan, y por los montes Thungchan; 2º la cordillera que se dirige hacia el N. E. está formada por los montes Iablonoi, Stanovoi y sus ramificaciones hasta el cabo Oriental, en el estrecho de Behring y el cabo Lopatka á la extremidad del Kamtchatka; 3º la cordillera del S. E. la forman los montes Langtan y se divide en varias ramas que recorren la Indo China; la mas meridional se termina en el cabo Romanía; 4º la cordillera del S. O. sale del Hindukuch, se continúa por los montes del Korasan y Elbruz, luego por la meseta de la Armenia, el monte Amanos, la cordillera del Líbano y viene á concluir en los montes Sinai y Horeb, al S. del istmo de Suez; 5º hacia el N. O., varias colinas aisladas, llamadas Alguidim, unen el monte Altai á los montes Urales. A estas grandes cordilleras vienen á unirse los Gatas Orientales y Occidentales en el Indostan. La cordillera que se extiende al O. y al S. de la meseta del Iran, desde la Armenia hasta acerca del Indo siguiendo las orillas del mar; las montañas de Arabia; las cordilleras del Tauro y del Anti Tauro en Asia Menor; las colinas que unen la meseta de Armenia al Cáucaso. Los rios principales son: 1º en la meseta central, el Tarim; 2º en el vertiente del Océano Glacial, el Obi, el Ienisei, el Lena, el Kolima; en el del Grande Océano, el Amor, el Huangho, el Yangtse Kiang, el Maikong, el May Nam; 4º en el del mar de las Indias, el Salouen, el Irauday, el Bramaputra, el Ganges, el Godavery, el Kavery, el Nerbuda, el Sind ó Indus, el Chat el Arab formado del Tigris y del Eufrates; 5º en el del Mediterráneo, el Kizil Ernak; 6º en las cuencas interiores de los mares Caspio y Aral, el Kur, el Amu Daria y el Sir Daria. El Asia encierra varios lagos: 1º en la meseta central, los lagos Ikenamur, Bukanoor y Tenggrinoor en el Tibet; el Lonoor al O. del gran desierto de Gobi, etc., 2º en el vertiente setentrional Balkhasch, Sumi y Baikal; 3º en el oriental, los lagos Thungling y Fuyang; 4º en el meridional, los lagos Hamun, Ormiah y Van; en el Mediterráneo el lago Asfaltites ó mar Muerto. El mar de Aral puede considerarse como un gran lago. El clima, las producciones, las riquezas minerales y vegetales varían segun los diferentes países.

La población del Asia está valuada entre los 750 ó 800 millones de almas, pertenecientes á tres distintas razas: 1º la raza blanca ó caucasiana, que comprende á los Indios, Belutchis, Afganes, Seikes ó Sikes, Kirguises, Yacutos, poblaciones sinesas de la Siberia, Turcomanos, Turcos y Arabes; 2º la raza mongola amarilla, que abraza los pueblos al E. de los montes Bolor y del Ganges, Mongoles, Tongusos, Chinos, Tibetanos, Coreos, Japoneses, Birmanes, Siameses y Anamitas; 3º la raza malaya, que domina en la parte meridional de la Indo China. — Háse tratado de clasificar de varios modos las lenguas que se hablan en el continente asiático y pueden dividirse: 1º en lenguas monosilábicas, china, amamita, cambodja, siamesa, birmana, tibetana y los idiomas himalayos; 2º en lenguas de conglutinación, las *dravidianas*, al N. y al S. del Indostan, hasta la *chingala* hablada en Ceilan y los dialectos *laquedivos*; las *ugrojaponesas*, como la manchú, la mongola, los idiomas tártaro, turco, uigur, finés, coreo y japonés; las *caucasianas*, como la georgiana, circasiana, mingreliana; abkaza; 3º las de flexión, que comprenden las *semíticas*, hebrea, armenia, samaritana, siríaca, etiópica ó de ghez, árabe, única que verdaderamente se habla en la actualidad; y las *indo europeas*, sanscrita y prácrita, fuentes de numerosos dialectos en el Indostan, indí, bengalí, gujeratí, maratí, etc.; los idiomas *iránicos*, persa, afgan, belutsche, kurdo, armenio y osete caucásico. — Las religiones mas extendidas son: el *Budismo*, en Ceilan, Nepal, Indo China, China propia, Mongolia y Japon; el *Bramanismo* en el Indostan; la *religion de Confucio* en China; la de *Sinto*, en el Japon; el *Camanismo* ó *fetiquismo*, entre las tribus de la Siberia; el *Islamismo*, entre los Turcos, Arabes, Persas, Afganes, Belutchistanes, parte del Indostan, Malayos y Búcaros; el *Cristianismo*, en varias partes de la Turquía asiática y entre los Armenios. — Las grandes divisiones políticas son: al N. la Siberia rusa; al E. el imperio Chino y el Japon; al S. E. los Estados de la Indo China, imperio de Annam, Siam, imperio Birman, Malaca independiente; al S. el Indos-